

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Elche, un mes. 0'25 pesetas

Fuera, trimestre. 1

Número suelto 5 céntimos.

LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º 1

Anuncios á precios convencionales.

LA AGRÍCOLA ILICITANA

sigue preocupándose de la vida de nuestro campo y de nuestro pueblo

Por todo lo que venimos presenciando, sacamos la consecuencia real, de que en Elche no hay más sectores de la vida en movimiento, que los obreros organizados y los campesinos unidos. Los demás elementos de que se compone la sociedad ilicitanas, son masa acomodaticia, fuerza negativa, cuerpos muertos que solo sirven para matar las iniciativas de los que por el bien general viven congregados y se mueven y se agitan y se sublevan.

Ahora está ocurriendo en Elche un caso, que en cualquier otro pueblo hubiera sido motivo suficiente para que la propiedad rústica se hubiera alzado airada contra una medida desconocida hasta hoy y llevada á cabo por la Delegación de Hacienda de la provincia.

Nada menos, que sin previo aviso, y sin que en los talones que se recogen conste el motivo, según se nos dice, se está cobrando la contribución rústica, en Elche solamente; pásmese el lector, en Elche solamente, desde el 30 hasta el 70 por 100 de recargo. Pero este vecindario, que vive acogido á aquello de *bienaventurados los mansos*, ha pagado cuanto se le ha exigido en la agencia recaudadora de contribuciones, sin haber lanzado la menor ni la más insignificante protesta.

No lo ha hecho así la Agrícola Illicitana, que recogiendo el sentir de sus asociados, tomó acuerdos relacionados en el particular, para que se sepa, donde saberse debe, que no todo Elche es insensible y apático.

En la sesión municipal de la semana, y en nombre de la sociedad de los campesinos, se ocupó muy acertadamente de la cuestión, nuestro queridísimo amigo el concejal Sr. Fluxá, habiéndose acordado que visite al Delegado de Hacienda una comisión del Ayuntamiento para que averigüe el porqué de ese incomprensible aumento que se les ha obligado á pagar á los contribuyentes por rústica en Elche solamente.

En el número próximo daremos más detalles de este grave particular.

**

También tiene ya ultimado la Agrícola Illicitana, la cuestión de los riegos Serra, que han de traer la riqueza á la agricultura ilicitanas.

Al pié de la exposición que la sociedad de los campesinos dirige al Gobierno, van estampadas bien cerca de 3.000 firmas de agricultores. Y unidas á los pliegos firmados, van 17 oficios de otras tantas sociedades de Elche, que representan más de 6.000 asociados, que se adhieren á la plausible iniciativa de la Agrícola Illicitana.

Tenemos entendido, que en la próxima semana será presentada la exposición de referencia por una comisión de la sociedad de los campesinos, al digno Gobernador de la provincia, para que dicha autoridad la remita al Gobierno.

Ya ven todos, que la Agrícola Illicitana no es una sociedad política como alguien se esfuerza en vano en propagar. En la Agrícola Illicitana se tratan las cosas todas que afectan á sus asociados, sin fijarse para nada en la política. Si en la sociedad de los campesinos se hubiera respirado el ambiente mal sano de la política, no contaría la Agrícola Illicitana sus siete años de vida ni tendría la potencia que hoy tiene, bien reconocida por todos.

¡Campesinos! Adelante y á triunfar.

El asunto de la contribución por rústica en Elche

Bien poco vamos nosotros á decir de esa cuestión que ha alarmado estos días á los contribuyentes por rústica en Elche, porque, como en otro lugar hacemos público, es un asunto que la Agrícola Illicitana ha llevado al Ayuntamiento y la Corporación Municipal, con muy buen acuerdo, lo ha hecho suyo. Pero permítasenos por lo menos exponer un tanto de nuestro sentir en la tal cuestión.

No queremos nosotros meternos ahora en averiguar si en las propiedades rústicas pueden ó no haber fallidos; pero aún admitiendo esto, que ya se aclarará por quienes tienen el asunto en sus manos, puede la Delegación de Hacienda favorecer á unos contribuyentes y perjudicar á otros?

Porque nosotros entendemos, que el reparto por fallidos debe llevarse á efecto anualmente, y nunca de ocho en ocho años, porque de hacerlo así, de largo en largo tiempo, no puede resultar equitativo en manera alguna, y á verlo vamos.

Según manifestaciones hechas por persona entendida en la cuestión, se ha de repartir anualmente un renglón de 5 por 100 por fallidos.

Está bien.

Pero es que la Delegación de Hacienda de Alicante y tocante á Elche, ha estado la friolera de ocho años sin repartir el renglón dicho por fallidos.

Y que ahora, al haberlo hecho este año, resulta el 40 por 100, porque en multiplicación llana 5 por 8 son 40.

Y ahí nuestra pregunta.

Un ciudadano vendió á fines del año 1918 una finca rústica y estuvo ocho años sin abonar el 5 por 100 por fallidos que la ley determina, y el nuevo dueño se vé hoy obligado á pagar por un solo año el 40 por 100.

¿Es esto justo? ¿Es equitativo? No y mil veces no.

Si la ley determina que el renglón de de-

ficit por fallidos debe repartirse anualmente, debió haberse repartido. Y si la ley deja á las delegaciones de hacienda en libertad para acumularlo cuando conveniente lo crean, es una ley injusta, porque viene á favorecer á unos contribuyentes para perjudicar á otros.

Aclárese todo y vivamos más cerca de la equidad.

Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos
PÁRPADOS Y VÍAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE
(Al lado de la Isleta Marítima)

Desdichados de los que se opongan

Los que desde un principio nos hemos interesado por la gran tragedia que ha transformado al mundo, y, como es natural, hemos tenido nuestras simpatías y hasta nuestro ánimo y pasión de parte de uno de los combatientes, hemos sufrido enormes ansiedades y en particular los partidarios de las naciones aliadas, ya que siempre las hordas germanas han invadido el territorio de Francia la mártir; y si en los momentos de angustia en que casi á las puertas de París se empeñaba la decisiva batalla que había de dar el triunfo más grande que presencié la humanidad, sufrimos horribles horas de ansiedad, ahora, con la inmensa alegría propia del triunfo, recompensamos aquellos momentos de desesperado dolor, en que creíamos que la fuerza y la barbarie vencerían á la causa de la Justicia, aquellos instantes en que temíamos por los altos principios de la libertad humana.

Todos anhelábamos, tanto francófilos como germanófilos, el fin de la gran lucha, ya que en ella se disimian los ideales en pugna, la libertad y la opresión.

Y puedo asegurar, sin temor á equivocarme, que los partidarios conscientes de la causa germana, son los retrógrados, los amigos de la tradición, los que verían con gusto que se tornara á aquellos tiempos del señor de horca y cuchillo y á los que para bien de todo el mundo he tenido la satisfacción de ver humillados, ya que con tanta facundia pregonaban á grito pelado la invencibilidad del militarismo alemán.

Y ya que, como digo antes, para bien del mundo ha triunfado la causa de la democracia, ya que con la decisiva ayuda del gran pueblo norteamericano respiramos hoy con tranquilidad y entrevemos próxima realización de nuestros soñados

ideales, celebremos también la deseada victoria de nuestra fé, y entonemos cantos de loor y alabanza que glorien á los heroicos pueblos que derramaron su sangre en aras de nuestro ideal, que es el ideal del hombre libre, la idea redentora de la humanidad.

Admiremos al moderno apóstol Wilson, y esculpamos en nuestra mente con indelebles signos sus frases: «Es llegada la hora de las grandes transformaciones en la conciencia de los pueblos; desdichados de los que se opongan.»

B.

DOCTOR JUAN CLAVEL Y FALCÓ

MÉDICO-HOMEÓPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 16 y 18, entresuelo.
Horas de consulta: De 10 á 1 y 4 á 5.

I LOCO!

A mi entrañable amigo Francisco Espinosa Gómez.

Estaba enamorado, sí, muy enamorado. Quería con esa pasión que únicamente nos embarga cuando se ama por vez primera; quería con esa tenacidad y locura que se posee antes de que el corazón se haya convertido de tierna fibra, en dura piedra..

En ella tenía cifradas mis más gratas esperanzas; de su cariño dependía mi felicidad en la vida. ¡La quería tanto, que es imposible que otro hubiera llegado á amarla como yo! ¡Por tan severas órdenes tomaba todos sus ruegos, por extraños que fueran, que la infamia llegó á dominarme hasta el punto de que quedé convertido en su predilecto juguete!

¡Yo... estaba ciego! Sus continuos desdenes me parecían pruebas de amor á las que tenía que someterme á fin de que la pasión que por ella sentía quedara garantizada. ¡Pero un día...! ¡Una noche...! ¡No! ¡No era día ni noche! Era ese instante preciso en que llegan á nivelarse la fuerza del sol que desaparece, con la fuerza de las timblas que avanzan, cuando abriéndome los ojos la realidad, cayó en mis manos una carta que ella dirigía á otro hombre.

¡Sentí un frío que me helaba; un calor que me encendía; un exceso de lágrimas que afluí á mis ojos con tal ímpetu, que traspasando los lagrimales se me empezaron á esparcer por el rostro!

¡En aquel momento de locura, juré no verla más, juré odiarla!

Había pasado tres días en amargo llanto, y sin poder resistir por más tiempo la pena que me anonadaba, fui á su casa poseído de la idea del perdón.

Cuando me encontré junto á su lado, respirando el mismo aire que ella, escuchando

sus tiernas palabras acompañadas de ciertas sonrisas irónicas que más tarde comprendí, me juzgué el más dichoso de los hombres.

Ella iba á salir á la calle. Sacaba de un precioso estuche aquellos guantes blancos que en otra ocasión yo le regalara, y mientras tal operación hacía, díjome que yo no podía acompañarla.

Le pregunté el motivo, la causa, la razón que había para hacerme sufrir esta nueva tortura y no me contestó! Miré hacia la calle, impulsado por el corazón, y ví que un hombre la cruzaba y que hacia señas...

Entonces, saqué del bolsillo aquella carta fatal que había caído en mis manos, y se la dí.

La perjurá hallose vencida, y presa de la indignación que esto le produjo me azotó el rostro con sus guantes blancos, haciéndome sentir el escalofrío de la muerte.

¡Infame!... dije al mismo tiempo que la sujetaba por sus delicadas muñecas.

Su rostro mostró gran turbación, gran miedo; tanto, que no articuló palabra. Forcejeamos hasta que logré clavar mis dedos en su garganta, y entonces, cuando era poseedor de aquella hermosa cabecita, volvió á acudir á mi mente la idea de perdón... ¡pero era tarde!

¡Estampé un beso en su frente y abrí los brazos!

Su cuerpo cayó á mis piés. Puse mi mano sobre su corazón, y advertí que no latía, observando, en cambio, que una línea acardealada rodeaba todo su cuello... que los diminutos labios estaban abiertos como para recibir la última bocanada de aire.

La familia me sorprendió y los tribunales me juzgaron. Para librarme del presidio, y con el fin de que no los deshonrara, mis padres gastaron toda su fortuna en que un abogado consiguiera, por medio de un brillante informe, que yo fuese recluido en este manicomio, donde me tendrán el resto de mi vida.

¡Loco! ¡Loco dicen que estoy y en verdad no tardaré en estarlo, pues como á tal me tienen y como á tal me tratan!

¡Cuán inmenso daño me han causado con no dejarme ir al presidio! Allí algún día, habría de obtener la libertad, que en este manicomio no han de concederme, y entonces... entonces mi primera visita... sería al cementerio donde su cuerpo yace... y allí, sobre su tumba, depositaría un ramo de flores, y lloraría su muerte... porque en medio de todo... ella era buena... ¡Sí! ¡Muy buena!

ANTONIO RIQUELME SUCH.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

El aumento de las tarifas ferroviarias

El resignado pueblo español, que sufre á ciencia y paciencia tantos atropellos y tantas injusticias, sin osar ni tan siquiera levantar la menor protesta, hartó ya de tanto vejamen soportado tan pacientemente, parece que se apresta para hacer frente á sus atropelladores y lentamente, hoy unos y mañana otros, van alzándose airados á defender sus sagrados intereses.

BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

RESERVA: PESETAS 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

A raíz del injusto aumento de las tarifas ferroviarias, cuyo único fin es el beneficio de las Compañías, todo el comercio español se ha levantado en son de protesta y á tal efecto el jueves 27 cerraron sus puertas los comercios de Zaragoza y Alicante, celebrando una asamblea de comerciantes en Zaragoza que elevará al Gobierno importantes acuerdos sobre el particular.

Nadie ignora la deficiencia de los servicios de transportes, donde la falta de vagones y material ferroviario ha ocasionado graves conflictos en el orden nacional.

La lentitud con que se efectúan los transportes ha ocasionado innumerables perjuicios al comercio y á la industria nacional, y aún apesar de esto anulan hace poco las tarifas especiales, única defensa de los consignatarios, pues no contentos con que el pueblo consienta todas las deficiencias que en forma tal perjudican sus intereses, anulan la mayoría de las tarifas especiales y ahora para acabar de consumir del todo el inicu atropello, aumentan en un 15 por 100 el importe de las tarifas; y no es esto lo peor, pues como ya decimos, al quedar suprimidas las tarifas especiales, hay artículos cuyo transporte ha aumentado un 50 por 100, algunos el 95 por 100, y hasta el 190 por 100.

CAFÉ TUPINAMBA

Plaza Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas. . . 5 céntimos.
> > leche. . . 5 >

TOMASA DURÁ VALERO

El día 26 de Febrero y tras larga y penosa enfermedad, pasó á mejor vida, á la edad de 26 años, la campesina Tomasa Durá Valero, de Valverde Bajo.

La finada era hija de nuestro querido amigo Francisco Durá Durá, que figura en la unión de los campesinos y al lado de Sansano desde que se inició la unión de los labradores.

En los Valverdes ha sido muy sentida la muerte de la malograda joven.

Acompañamos al amigo Durá, esposa y demás familia, en el dolor que sufren por tan sensible pérdida.

¡GUERRA A LA USURIA!

Quiere usted adquirir una casa en propiedad para vivir, y no pagar nunca más alquiler?...

Tiene usted sus fincas hipotecadas pagando cargas onerosas?...

Quiere usted ser independiente, y salir de su difícil ó crítica situación económica?.. Dirijase al Agente que habita Carretera de Alicante, número 2.

Horas: de 10 á 12 y de 7 á 9 noche.

A los regantes del partidor de Candalix

Se invita á todos los regantes del partidor de Candalix, á una reunión que tendrá lugar el próximo domingo 9 de los corrientes, á las tres de la tarde, en la partida rural de Perleta, casa de D. Ginés Durá.

Se suplica asistan todos los regantes por tratarse de asuntos de gran interés.

VARIOS REGANTES.

José A. Franco

ORTOPÉDICO

Mensualmente hace visita á Elche.

Creación insustituible en el tratamiento racional-curativo de las Hernias (quebraduras). Faja femenina para embarazadas. Piernas y Brazos artificiales á encoje fijo, sistema WAST.

Representante en Elche

Francisco Quesada

PRACTICANTE

Calle Huerto de Gil

INTERESANTE

para Almacenistas y detallistas de Alpargatas

¿Queréis comprar bien para vender mejor?
¿Queréis que el público prefiera vuestra casa?
¿Queréis acreditar vuestro establecimiento?
¿Queréis ganar muchas pesetas?

Pues todo esto se consigue comprando en la acreditada fábrica de alpargatas con suela de cáñamo que Diego Hernández tiene establecida en

CARAVACA (MURCIA)

¿FANTASMAS?

Si señor: Fantasmas que entre doce y una de la madrugada rondan por la calle Canalejas.

Advertimos al vecindario de esta calle y

Glorieta, que cierre bien las puertas, y particularmente las doncellas que se confiesen á menudo, por si nunca Dios lo quisiera, el demonio se apoderara de ellas, pudieran entrar en la celeste mansión limpia de pecado.

En el próximo número quizá podamos dar alguna luz sobre este asunto, y nosotros atrevemos á decir que diremos que es el aparecido encubierto ó lo que sea gracias á los trabajos que en este sentido realiza uno de nuestros más expertos detectives.

LONHG-IVA.

Doctor Navarrete

Antiguo interno de las clinicas de Madrid, Viena, París y Berlin.

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz, oído y ojos.

San Fernando E-ALICANTE

AVISO IMPORTANTE

Ya tengo las riquísimas patatas de Villena para la siembra. Probadlas y os venceréis.

Casa Alta, 49, frente á la Glorieta. Preguntar por GEROMO.

NOTICIAS

Enlace.

El jueves último contrajo matrimonio la hermosa y distinguida joven María Martínez García, nuestro apreciado amigo Ramón Maciá Martínez.

Felicidades y eterna luna de miel desemos á los nuevos esposos.

Pésame.

Se lo damos muy sentido á nuestro particular amigo Blas Orts, repostero de popular Coro Clavé, por el fallecimiento de su querida esposa, acaecido el sábado pasado.

Errata.

En nuestro pasado número, y en la revista de futbol, se deslizó una errata que conviene corregir.

Donde dice: «...un referé desconocido en carteria», debe decir: «un referé desconocido en carteria».

Esta corrección de errata es conveniente tanto para dicho referé, como para el porter S., pues nunca fué la intención éste mortificar á nadie, ni mucho menos nuestro amigo Vicente.

¿Estamos?

Certamen literario.

El jurado del Concurso literario de Coro Clavé ha fallado de la manera siguiente:

Premios á los lemas «Fé y Amor», «Libertad» y «¿Quo vadis?»

Primeros accésits: «Euterpe», «La mansa las fieras» y «Madre».

Segundos accésits: «Musa artistica» y «Wagner».

Los trabajos premiados se leyeron en velada que anoche se celebró, de la que nos ocuparemos la próxima semana.